

經過報告

佐藤利三 在仙寒行委員

居ります。創立当時の先生方、卒業生は八十才を越え九十才になんなんと致して居ります。また、電気系は工学部の青葉山移転に伴ない新しいキャンパスに移転したことな

同窓会総会を開いて同窓会員の意見を聞くことが望ましいが現状ではそれも仲々困難である、ということから、本部役員、東京、大阪北海道、東北各支部長（前

立派に完成させたいとのこと
とあります。永井会長は
本事業をはじめるに当り八
木先生の御長男の御意向を
確かめられました。次いで

晋次、大久保謙、宇田新松前重義、永井健二の生が発起人代表となりた。さらに発起人の中百二十八名の方々が実員となりました。

実行委員会のスケジュールとしては五十一年三月中旬コンクリート工事、五一年四月下旬彫像が彫刻家の手下で完成、除幕式は五一年初夏となる予定であり

販における同窓会支部の
合に御出席になり本事業
御説明申しあげる予定で
ります。島山先生、大谷
生、十合先生などから種
の御指示や御激励の御手

「八木先生の胸像を母校東北大学に贈呈する事業会

「八木先生の胸像を母校東北大学に贈呈する事業会」

する仕儀と相成りました。微力にしてその任ではないと思いますが、徒に馬鈴を重ね、学内ではいちばん古い部類の人物となつてしましましたため、お断りすることもできず、御引受け致しました。

八木先生が東北大学に居られたのは昭和9年までで私が入学した昭和11年には授室が残つていただけでした。それからでもすでに40年過ぎています。したがって、現在の学生はもちろん同窓会員のなかにも、八木先生の御話は神代の話とか感じない方が多いことも当然かもしれません。

それに戦後の風潮もあり、やたらに歴史を否定することに意義があり、まがり間違えばそれが創造につながる重要な問題点とさえ考えこうした事業をたんなる懐古趣味と思つてゐる人たちのいることも事実です。

しかし、私は歴史を大事にすることは大学の発展のみならず、民族、国家の発展にも大切なことで、この意味で、今回の事業も価値あるものと考えております。

ところで若い同窓会員諸君に事情を説明し、一層の協力を御願いしたいと思い解を得ました。

もに平山・抜山兩教授とともに電気工学科の開設に尽力されました。大正13年6月から昭和2年8月までと8月までと2回にわたり工学部長となられ、創立までの工学科の教育の大半を知らない工業部の基礎の確立に努力されると同時に、電気通信法の研究グループを組織し、財團法人新藤報恩会の援助を得て、他大学に先駆けて電気通信、電子工学の研究を開始されました。

（文化功勞者になられた元教授の方には名譽教授の称号をお贈りすることになり、八木先生にも名譽教授の称号をお贈りしました。遅す）

鳥山四
和の馬鹿としてのノア先生

（題子）高針知彦氏
當時では一にに対する風当たりが強く、大学内の研究陣を擁護して再三論陣をはられるなど、先生の御努力には決して忘れてはいけないものがあります。東北大學における10数年の先生の業績御骨折りはいつの世になつても記憶していなければならぬことと思います。

ぎたことではあります、
誇りある先輩を大事にする
という意味で私にとつては
嬉しいことでした。

先生は少し御不快で、
年の御元気な姿に接するこ
とができなくなりました。
私たちのこのさきやかな事
業を通しての先生への敬意
の念が天に通じて、先生が
再び元氣を取り戻されると
を切に祈念したいと思
います。

て理研行きにきめた。その後大正十二年に先生の御推薦で北大に行くことになりました。大正十三年一月から歐米に留学することを御考えになつておられたようである。これで私の一生の大体の運命が決つたように思う。

私の就職は転々として変りましたが、大部分は先生の御命令による転職のようなものであつた。すなわち理研から北大行きは先生の御推薦、また北大から日立の中研行きも先生の御口添えであつた。日立中研から私は東北大の定年前に武大から武藏工業大学への転職回就任され、その間に工部の基礎をかためられ、その後工学部長になりました。そして先生の部下として武藏工大の電気工学科の再建の御手伝いをすることが成了った。一方においては、痛藤学長として、是非私に至急に来るようとのことで、

次に先生の御略歴について述べれば次の通りである。先生が東北大の教授に任命されたのは大正八年五月である。その後工学部長になりました。そして先生の部下として武藏工大の電気工学科の再建の御手伝いをすることが成了った。一方においては、痛藤学長として、是非私に至急に来るようとのことで、

などを会長や事務局などに上げましたが事務局には同じだいたいで居りまして、関係者一同責任の重さを感じて居ります。

東北大學における電氣系の
学科および通研の基礎をつ
くられた。これが此度の「
八木先生の胸像を母校東北
大学に贈呈する事業会」の
發足の所以である。

その後昭和十七年三月、東京工業大学学長に就任され、同大学の改革をなされたことは有名な話である。

八木先生胸像建立
八木先生胸像建立

国によせて

八木先生の胸像を母校に建立したいという計画は、先生に教えを受けた同窓のすべてが喜びとするとどころであろう。八木先生御自身のお心持からすると「そんな事はしてくれるな」と言われるのではないかと思う。先生を知るものは、みな、そのように感じるであろう。

しかし、あの青葉の聖地の母校の建物、特に電気関係の殿堂にそえて、八木先生の像の設けられる事については、すべての人がそれを極めてもつともな、自然の姿であると思うであろうし、これこそ教え子すべての者に喜びと感激を与えてくれるものと思われる。教え子の親としての心持に立ったれた時、先生もこの子供達の願望を喜んで受けて下さるのではあるまいかと思ふ。

今、田園生活でのイワンの馬鹿を薙つている私の内には、学者としてではなく人間としての八木先生がいて下さると思う。従つて、私のように学問の道で先生

さて、昭和五十年度の電気系三学科の運営は、竹田教授（電気）が教務担当、柴田教授（電子）が経理担当の各主任教授として、共通的な雑用を分担してこれを行なっております。本年度の三学科の運営で、例年と著しく異なる点は、学生の就職事務の進め方であります。御承知のように、今年は九月から就職事務を始め、十一月に選考を行なうという申し合わせになつております。従来の九月始めまで、全く手をつけていないのが実状であります。昔は学外実習という形で就職先との接触を行なつておりましたが、最近はこれもほとんど致しております。この様な事情によります時に、今年は未曽有の不況で就職難が予想され、大変きびしい状況にあります。私共と致しましては、就職事務に関する判断で過ちをおかさないよう、大いに気を使つているわけであります。これにつきまして

が期待されております。一方、通信工学科情報機器工学講座におられた木村教授は、大学院情報工学専攻に新設されたシステム工学講座に移られ、通信工学科は兼任をお願いすることになりました。

職員の方についてですが、電気の工場で機械工作に専念された桜井喜一技官と電気工学科から一般工学教室に出向して学生実験の指導をしておられた佐藤源之助手は、去る四月一日付で定年退官されました。本学電気系のため、縁の下の力持ちとして長らく御尽力下さったお二方に感謝の意を表したいと思います。

ている御苦勞、御配慮に深く感謝すると共に、何の事にも立たぬ自分ことを少し思います。数えて八〇才という高齢による老健に免じてお許しを乞い、御好意に甘えて、お世話を元氣で御活躍の同窓諸兄へよろしくお願ひ申し上げます。

般電氣工学講座には、現在六山武教授と脇山徳雄助教授（米国出張中）が二ヵ年の予定で出向しておられます。

一方、大学院の方は、電氣及通信工学専攻主任の穴山教授と電子工学専攻主任の武内教授（通研）がお世話を下さっています。その他電氣系ではありませんが、電氣と関係の深い横型専攻として設置された情報工学専攻では、佐藤利三郎教授が主任としてその創設に努力しておられます。来年度には第三講座として計算機工学講座の設置が期待されています。大学院設置基準の省令の公布に伴ない、従来の修士課程が、今年度からは博士課程前期と呼ばれるようになりました。しかし、実質的には大きな変更はなく、二年で修士の学位を得ることができます。

つぎに、長年努められた職員の方についてですが、電気の工場で機械工作に専念された桜井喜一技官と電氣工学科から一般工学教室に出向して学生実験の指導をしておられた佐藤源之助手は、去る四月一日付で定年退官されました。本学電氣系のため、縁の下の力持ちとして長らく御尽力下さったお二方に感謝の意を表したいと思います。

最後になりましたが、先日、昭和三十二年電氣工学科卒業の同級会の方々と、日本放送協会基礎研究所長樋渡清二氏（電氣二十一年卒）の御厚意で、同氏の力作に成る十五号の洋画が母校に寄贈されました。私共はこれを大会議室に飾り、会議室のムードを和げるのに役立たせておりますことをここに御報告し、関係各位に厚く御礼申し上げます。

以上、主として二学科の近況を簡単に御報告致しました。

なお学長休養中、木村学長補佐（電15、旧教官）が再び学長代行を勤められました。たが、高血圧症のため学長の復帰に入れかわりに約一カ月間休養されました。しかし現在はすつかり回復され、学長補佐・入試委員長など全学的な仕事の外に、私達学科の教授として元気で活躍されています。

多数の同窓生のいる私共の学科は創設当初は電子工学科・通信工学科として独立に運営されていましたが昭和四二年以来、学内的には電子・通信工学科として教育・予算・人事等すべての面で一体運営されています。学生数は文部省定員は電子工学科・通信工学科そぞれ一二〇名の計二四〇名ですが、学内では一年一クラス四五十五〇名の六クラス編成になっています。学生の就講義は二クラス合併が基準ですが、演習科目など単クラスの講義もかなり行なわれています。私共の学科は本年の希望により順調に進んできました。しかし昨今経済界の激動により、本人の希望に際して、卒業するまでに八回生を社会に送り出しました。学生の就職も諸先生方のご努力と同窓生のご援助により順調に進んできました。しかし昨年生の氏名を紹介すると、加藤晋輔（電9）、木村瑞雄、藤野英一（旧教官）、関寅雄（通27、旧教官）、佐伯昭雄（通29）の五教授の大半が同窓生か東北大出身で占られています。同窓生の氏名を紹介すると、橋本広一（電14）、半沢直彦（電22）、松谷栄一（通27）、大野康二（修32）、氏家宏（電39）、沢村佐年（博43）、船田博（博42）、田頭功（通38）、伊藤獎（通2）、菊池重昌（通37）

宮本義也（修41）、水野尚（博47）の二名の助教授と宮崎清則（通41）、安藤二郎（電41）、鈴木正宜（子42）の三講師です。なおこの外、非常勤講師として母校から八名の同窓会員のご援助を戴いています。

加藤教授は本学創設時
唯一人の専門担当教員として
学科の基礎作りに貢献し
昨年の十周年の開校記念日
には功労者として表彰され
ました。先生は非常に元
気で学科の教授としての外
工場長として、全学的仕事
にも従事しています。関教
授と藤野教授はそれぞれ正
副学科長として協力して学
科の運営に当っています。
なお藤野教授は計算センタ
ー長も兼ねています。佐伯
教授には会社経営のかたわ
ら、学科の教育研究に尽力
していただいています。

東北放送

東北放送　浅野　當時は、人影も余り無い裏山であったが、今や、朝夕のラッシュアワーには、自家用車が延々と連なる幹線道路と化してしまった。吊橋はコンクリートの永久橋となり、飛込み自殺防止網も完備して、すっかり風情が無くなってしまった。この金網越しに、遙か太平洋の彼方を見やれば、右手前方の山中に、当社の社屋と空中線タワーが「すんなり」と現れる。山の中には、「威風堂々」の白亜の殿堂が……と言いたいが、こんな表現は、当節あまりはやらない。やはり、自然に調和して、自然を破壊しない姿こそ、望まれるから。特に、この近辺一帯が「八木山風致地区」であつてみれば、尚一層の事である。

二点を申し添えます。
以上簡単に本学の同窓生
の近況をご紹介申し上げま
した。なお今後とも同窓会
員の皆様のご援助をお願い
申し上げます。

ソニー・仙台

岩 渕 喜 悅

仙台から国道45号線で約13km東、千三百年の歴史を持つ史跡のまち多賀城市に

の職員は、これでやつと肩身の狭い思いをしないで済むと胸を撫でおろしている。当社の技術系職員は、総数七十五名程であるが、このうち、電気、通信、電子の同窓生は、技術局二名、ラジオ関係三名、テレビ関係二名の計七名である。技術局では、菊地幹氏が昭和二十四年通信で、局長と検査役を兼務しておられる。同局内には、昭和二年電気の佐藤護氏が、計画部に所属。

ラジオ関係には、昭和十三年電気の佐藤良樹、昭和四十三年通信の大原稔、昭和四十五年電気の渋谷二夫の三氏が勤務。

技術系以外では、総務局長の今野忠豊氏が、昭和十四年通信の浅野盛吾氏と私昭和三十一年通信の浅野栄業の二名がいる。

テレビ関係には、昭和十四年通信の佐藤良樹、昭和二年電気の大原稔、昭和四十五年電気の渋谷二夫の三氏が勤務。

今野局長と同年通信卒の菊地技術局長も海兵出身である。氏は一貫して技術畑を歴任してこられた。数年前に腰を痛められたが、回復され、技術の元締めを務めておられる。

なお、大先輩の伊沢平康氏（昭和十年電気）は、当社の取締役から、東北映画制作（株）の社長に就任された後、現在は当社の特別社友となられ、お元気で後進の御指導にあたっておられる。

一つ山越しや青葉山キヤンバスではあるが、年に一度ぐらいしかお伺いしていない。

恩師、諸先輩をはじめ、皆様方の御健康を願つて、

台株には、東北大電通窓生が12名、ソニー技術陣の中核として活躍しています。まず、ソニー仙台についてPRを兼ねて御紹介致します。ソニー仙台株は昭和29年5月、ソニー仙台工場として設立され、電子部品であるフェライトの製造をスタートさせました。その後、磁気テープ、磁気ヘッドを加え、磁気製品の製造工場として国内は勿論、世界的にみてもトップレベルの技術及び規模を有するまでに成長してきました。昭和46年5月、ソニーから分離独立、ソニー仙台株式会社と名称を改め、今日に至っています。

の技術を担当していたが、現在、磁気ヘッド及び特殊材料製造の課長として若き年電気卒、岡本憲明。入社以来、本社で磁気ヘッドの技術を担当していたが、ソニーへッドの技術をなう第一人者。現在、磁気ヘッド製造部門の生産技術を担当している。

37年電気卒、石山弘之。約3年間アメリカで仕事をしていたが、昨年仙台へ戻り現在、ビデオテープ製造課長として百人を越す大世帯をきりもりしている。38年通信卒、石田勉。フェライト、磁気ヘッドを経て、現在、磁気テープの生産技術を担当し、豊富な経験と技術力で、ソニーのテープのレベルアップに努力している。39年電子卒、高橋正。やはり人社以来、磁気テープの技術を担当、現在は方セツトを中心とする技術に抗戦中。最近、海外へ指向英会話の猛勉強中とか。最後の一人は、今乍人社の朝倉久男。現在、人社教育の特訓を受けており、実際の仕事につくのは来年になるが、先輩の期待にそつて活躍しそうな存在である。

同窓生は以上12名であるが、他学部卒業生を加えた約20名の東北大関係者で、「二けしき」という名の同窓会を作り、時には、学校時代の思い出を肴に盃をくみ交し、時には、技術問題に企業責任といった固い話題に、口角あわをとばすと云つたぐあいに交流を深めている。

世界的な技術競争の激化深刻な不況と我々を取り巻く環境は厳しいが、東北大電通同窓生の存在を示す絶好期と金員頑張っているこ